



私の家は館岩中学校のすぐ隣にある。若いころ大きな声で夫婦けんかをしたらあとで先生から「学校へ聞こえたぞ」と言われてこりこりしたものである。だからいつも生徒たちの明るい笑い声などが聞こえてきて、とてもぎやかなのであるが、日曜日などになるとヒツソリ閑としてなんとなくつれづれである。

それが、今日は夏休み中の日曜日だというのに、校舎の窓から大勢の生徒の姿が見えるではないか。それも、いつものようなくぎやかさが感じられない。なんどうと思つて窓から顔を出した生徒に声をかけてみたら「テストだよー」という答えがはねかえってきた。

私は「あ、そうだ。二学期中には三

年の進路もきまるんだなあ」と思い先生も生徒もたいへんなんだなあと思つた。それに親の方はもつとたいへんだろう。なにしろ、うちの村からは通学できる高校がないんだから。子供を高校へ出すとなれば下宿させるよりほかはない。

そう言えばついさつき「お盆休みで明日帰るから」と元気な声で電話をよこした、今は東京にいる長女を若松の下郷町の星留芳教育長さんのアドバイスをうけて、とにかくにもその年で校長さんの案を骨子にして、もつぱらお金をして自力で若松の高校へ行つた者などもあって武藤校長さんのお話しはもつともなことであつた。私もかけ出しどんなの予備知識もなかつたの

で校長さんの案を骨子にして、もつぱら資金制度を発足させた。なにしろ下宿費がかかるのだからほかの町村のよう一律定額というわけにはいかないの

だ。テストも、もう終わつたらしく中学校もひつそりしている。そつだ、私がなんばらくちや。来年は高校バスを実現してみんな進学させるのだ……。

たのだから年中ピーピーしていたものだつた。それにお金さえ送ればよいというものではない。子供は結構まじめにやつてくれたようだが、そこは親馬鹿子畜生のたとえのとおり悪い遊びなど覚えなければよいがとか、交通事故に会わなければよいがとか、なにかにつけ心配が絶えないものだつた。

昭和四十七年十月教育長に就任して間もなく中学校の武藤雄一郎校長（現新郷小校長）さんから、是非、高校奨学資金制度を作つてくれと強力に進言されたつ。そのころの進学率は三〇%前後で残りの卒業生はほとんど全部就職して高度経済成長政策要員として京浜方面に行つたものである。なかには高校だけは出ないとだめだと働きながらお金をためて自力で若松の高校へ行つた者などもあって武藤校長さんのお話しはもつともなことであつた。私も

補助金で思い出したが、教員宿舎に車庫が認められないのも時代遅れだと思う。もうこれからは車をもたないへき地の先生など考えられない。豪雪地帯ぐらいの堂々と車庫付き住宅を認めてもらいたいものだ。しかたがないから村單で車庫付きの住宅を作ることにしたが貧乏財政の村にとつてはなんとかしてもらいたい事の一つだ。

テストも、もう終わつたらしく中学

（館岩村教育委員会教育長）